



Der alte Kaiser und sein Gefolge.

### Neunzehntes Kapitel.

Vorbereitungen für den Weihnachtsbaum. — Der alte Sänger. — Lieder und Geschichten.

Es war ein glücklicher Tag für Miriam, als die Pächterin ihr zum ersten Male den verdienten Lohn auszahlte, und sie sich im Besitz von drei Franken befand — ein Reichthum, den sie nie zuvor besessen hatte. Außerdem stand ihr für den Abend ein großes Vergnügen bevor: die gesamte Jugend der benachbarten Höfe sollte sich im Saal des Pächterhauses versammeln, um den Schmuck des Weihnachtsbaumes anzufertigen. Miriam hatte sich schon auf allerlei kleine Kunstfertigkeiten besonnen, die sie bei Frau Hellmann gelernt hatte; sie hoffte, sich dadurch Beifall zu erwerben und wartete mit Ungeduld auf den Abend.

Aber die Zeit geht immer in demselben Takt, ganz gleich, ob man ihr Flügel wünscht, oder sie festhalten möchte. So brachte auch dieser Tag das gewohnte Maß von Ereignissen und Pflichten, und nicht früher, als sonst, schlug die Stunde des Abendessens. Doch beeilte sich heute jeder damit, und schnell ward das Geschirr gewaschen und beiseite geräumt; Annette half freilich nicht lange dabei,